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本报记者 赵 萌

即开型彩票历史悠久，很多人童年的记忆

里都有去集市卖场里购买过孙悟空、猪八戒图

案的小卡片，刮开后领取一袋洗衣粉或者肥皂

的经历。但是体彩即开型彩票真正迎来变革还

是2008年顶呱刮玩法的全国上市。2008年，体彩

即开票顶呱刮上市，首先推出的是“奥运主题即

开票”返奖率达65%，随着北京奥运会的成功举

办，“勇争第一”“好运中国”“奥运金牌”“激情梦

想”“等经典即开票票种，给广大购彩者留下深

刻印象。2008年上市奥运主题即开票以来，体彩

每年都会上市数十款不同主题的即开票，至今

已累计上市数百款。当时奥运主题即开票推出

的时候非常受欢迎，在全国甚至达到了一票难

求，洛阳纸贵的程度。

而2008年也是体彩即开票和公益事业深度

结合的开始，2008年汶川发生特大地震，5月，经

财政部批准，财政部、民政部、国家体育总局联

合下发了《关于调整即开型彩票公益金分配办

法支持汶川地震灾后恢复重建等问题的通知》。

从2008年7月1日起，到2010年12月31日止，将中

央集中的顶呱刮即开型体彩公益金全部用于汶

川地震灾后重建。期间共为灾区筹集38亿多元

公益金。2008年，虽然只销售了9个月，但取得

102亿元的销售佳绩，占体彩全部销量的22.5%。

2010年，为纪念汶川地震救灾两周年，国家体彩

中心发行了以四川地震灾区援建为主题的即开

型彩票“大爱无疆”，票面内容分别对应21个省

（区、市）对口援建四川地震灾区重建家园的成

果，将爱心传递给灾区同胞。除了全力支持汶川

地震灾区灾后重建，在青海玉树地震、甘肃舟曲

泥石流等自然灾害发生后，顶呱刮均积极参与

赈灾活动。这个行动充分展现了体彩即开票的

公益意识和社会责任感。

回看顶呱刮到今天15年来的故事，在偶然

之下，这个全新的玩法就与社会公益事业紧密

结合，成为了体彩大家族里最重要的组成部分。

2008年，顶呱刮支援地震灾区向社会展示了公

益体彩的责任和爱心力量，也号召了更多人加

入到公益事业中来，共同战胜困难。之后，以顶

呱刮即开型彩票为重要组成部分的体彩公益金

除了用于各地灾后重建,还广泛使用于支持奥

运争光计划、全民健身计划等体育事业，建立残

疾人事业专项基金、城镇和农村医疗救助基金、

教育事业专项基金和实施红十字人道主义救助

等方面。

时至今日，随着人民生活水平的提高和

购彩文化的普及，顶呱刮也作为体彩销售渠

道创新的代表，不断推出新的销售渠道，通过

各种主题活动、跨界合作等形式，成为体彩构

建年轻人市场，创建新型销售模式的急先锋

和排头兵。

顶呱刮15年，生而不同，勇为人先！

本报记者 丰佳佳

15年来，体彩顶呱刮推出一

批批兼具趣味、娱乐、知识、收藏

于一体，涵盖历史、体育、文化、民

俗、科技、旅游等多个主题的游

戏，方寸之间不仅承载无数惊喜

和幸运，也助力传统文化弘扬。

体彩顶呱刮有几十款游戏票

面设计与传统文化相结合，为购

彩者们带来一场又一场文化盛

宴。“三国故事”“西游记”“赤壁”

“十二生肖”等，每款游戏的票面

元素都讲述着悠久历史，传递多

彩的文化。

其中顶呱刮“遇见敦煌”系列

票以敦煌著名壁画作品———飞天

为主形象，融合莫高窟、月牙泉等

景点元素和张骞等人物形象，意

境深远，是体彩25周年将国风之

光注入新公益的跨界之作。

中华文化源远流长，中华美

食文化与民俗文化、地域文化、传

统节日等密切关联。饺子、包子、

汤圆是人们不能忘却的中国味

道。顶呱刮“包好运”主题票以

“包”制的饺子、包子、汤圆为主画

面，与即开型彩票带来的好运之

意结合，通过美食表达包出好运、

吉祥如意的美好祝愿；顶呱刮“山

水重庆·火锅”主题票，用鲜美的

“食材”和火锅的“荤素搭配”带来

视觉冲击。

2013年，以振兴赣南苏区为

主题的“红色印迹”在江西省首

发，这是国内首款红色主题的即

开型体育彩票。2016年，顶呱刮推

出“纪念长征胜利80周年”主题

票。5元票面以红军长征路线示意

图为内容，再现参加长征的4支红

军队伍完整行军路线图；10元票

面以遵义会议、飞夺泸定桥等事

件作为场景元素,饱含历史底蕴和

时代气息。

顶呱刮用有限的票面，刻画

历史，传承红色精神。“购买一次，

就是一次红色革命教育，就是一

次精神洗礼。”承载红色印记的顶

呱刮主题票受到购彩者称赞，有

很多购彩者将其收藏。

顶呱刮在票面上拓展无限发

展空间，担当文化使者。

本报记者 丰佳佳

近年来，祖国各地的秀丽山川、

名胜古迹、人文景观等不断呈现在

顶呱刮的票面上，在赋予体彩顶呱

刮新功能的同时，也诠释了“国家公

益彩票”的良好形象。

2019年，体彩顶呱刮推出的“世

界客都”已成为梅州足球特色城市

宣传推广的新途径，探索出彩票与

地方文化融合发展的新模式。

2020年，顶呱刮“大美青海·中

华水塔”的面世，是体育彩票支持西

部大开发、助力民族地区经济发展

的体现，是生态保护、文化旅游和体

育彩票的结合。

“江山如画”旅游主题即开票，

遴选了海南省境内的天涯海角、南

山、火山口等10个著名自然风光、人

文景观和民族风情，共20幅经典画

面。很多去海南旅游的游客通过这

一系列即开票，把海南的美景、文化

带回家。

2019年，杭州亚运会主题即开票

正式首发。杭州亚运会主题即开票将

西湖的景色与运动理念结合，简洁又富有艺术感

的票面聚焦亚运会主题，每一张都是精美的亚运

会“宣传单”。这套即开票不只是亚运会主题票，

也是一组城市风光主题票———票面以三潭印月、

花港观鱼、雷峰夕照等为设计元素，融入亚运会

会徽“潮涌”，票面精美，配色时尚。

此外，“国泰民安”“美丽江西”“山水重庆·

户外篇”等游戏，也记录着各地的人文历史与自

然风光，让更多人通过即开票感受祖国的悠久

历史和美丽风光。顶呱刮正成为城市旅游宣传

的新名片。

本报记者 丰佳佳

疫情对体彩销售工作产

生影响，尤其是2020年年初，全

国各地彩市经历近2个月的休

市期后，实体店的经营压力骤

增。此时，出现在夜市的顶呱

刮展销台成为提振代销者信

心的新路径。

在体彩实体店恢复销售

后，体彩即开票通过物资补

助、专项补贴、提高代销费等

强力扶持措施，助力彩票市

场复苏；结合当年的新票“锦

鲤”上市促销活动，推动即开

票市场销售持续火爆。与此

同时，多地代销者开展离店

销售，即开票在体彩实体店

“疫”后逆袭中的作用更加凸

显。

2020年6月，河南郑州一批

代销者在夜市展销顶呱刮取

得良好效益，助力疫情期间实

体店复工复产。在郑州东区体

彩分中心负责的片区，就有近

80位体彩代销者出门摆摊。这

些即开票展销台成为夜市一

道风景。

休市的两个月，体彩实

体店几乎是零收入，在复市

销售之后，店内人气也恢复

较慢，加上当时国外赛事停摆导致竞彩停

摆，很多实体店代销者处于入不敷出的状

态。顶呱刮摊位亮相夜市，是代销者探索的

自救方式。彼时恰逢“锦鲤”即开票上市，这

款票的火热程度超过许多代销者的预期，

“锦鲤”的拉新效果让大家意识到即开票是

实体店拓展新客户的重要抓手和引流增效

的新王牌。

同时，郑州东区分中心为出摊的代销者

提供技术指导和物料支持，众多代销者开启

了即开票出门之旅。露天夜市，大家的业绩都

受天气影响，天气好了，一晚上能卖三五千

元，天气不好，销量可能不足千元。不仅销量

令人惊喜，更让大家开心的是来买即开票的

大部分都是年轻人，有很多都是第一次接触

顶呱刮，而年轻人正是实体店最想拓展的客

户群体。

提振代销者信心，拓展新客户群体，顶呱

刮在实体店“疫”后逆袭过程中发挥了不可替

代的作用。

本报记者 丰佳佳

支持体育事业发展是顶呱刮

的重要使命，发行顶呱刮筹集的

彩票公益金是全民健身和竞技体

育事业发展的重要经济来源。顶

呱刮不仅是爱心汇聚者，也是拼

搏进取的精神传递者，助力体育

项目普及。

自2008年上市发行以来，顶

呱刮围绕奥运会、全运会、少数民

族运动会等方向的体育赛事推出

多款游戏，如“百发百中”“神射

手”“总冠军”等即开票将各种矫

健的运动瞬间呈现在公众面前。

以2008年北京奥运会为主题

的系列即开型体育彩票是顶呱刮

发行的首套票种，包括“勇争第

一”“好运中国”等7款游戏共128

张票面。

全运会自然也少不了顶呱刮

的见证。如第十三届全运会前上

市的“津彩全运”即开票是专为主

办城市天津量身订制的即开票。

票面以天津体育馆、网球中心、海

河教育园体育场等八个主赛场为

票面主形象，将全运会主办城市

运动氛围展现出来。

为助力北京2022年冬奥会和

河北省第二届冰雪运动会，更好

地推广普及冰雪运动知识，以冰

雪运动为主题的“爱赢爱冰雪”即

开型体育彩票在2020年年底上

市，每款票面都围绕冬奥元素设

计制作，集冰雪运动项目普及和

即开娱乐游戏于一体。让大家在

感受冰雪主题即开型体育彩票乐

趣的同时，又深入了解了冬奥会

项目，深受购彩者的喜爱。

通过尽显体育特色的主题

票，顶呱刮记录下一段段难忘的

大赛记忆。

本报记者 赵 萌

顶呱刮15年，有很多的经历者参与其中，

这次专门采访了10位来自全国各地的体彩人，

听一听他们和顶呱刮的故事。

体彩中心管理者

贵州省体育彩票管理中心主任鲁明回忆

道：“原来认识一位销售员，顶呱刮上市之后，

他销售顶呱刮拿全部提成，原来销售其他彩票

是和店里分成的。这个销售员当时用心卖顶呱

刮，每天卖到深夜四五点，第二天上班接着卖。

这个销售员店里的顶呱刮卖得很好。后来他自

己申请了一家体彩店，他是不识字的，通过销

售顶呱刮培养女儿、儿子考上大学，又开了两

家门店，房子也有了。”可以说这位销售员是从

接触即开型彩票以后开始发家致富的，顶呱刮

改变了一家人的命运。

上海市体彩中心业务科负责人陈鹏表示：

“早期发行的即开票，面值比较单一，以2元为

主，票面设计比较简朴、色彩单调。销售主要采

用实物返奖和大奖组规模集中销售方式。从

2008年国家体育总局组织各省市和地区的管理

人员开展研讨会，借鉴国外高端技术的彩票玩

法，给顶呱刮带来三大突破。首先是政策支持，

顶呱刮的面值从原来的2元到后来的5元、10元、

20元，奖金也达到100万元。其次是彩票的文化

属性。票面设计有NBA场景、宝石系列、金融文

化等图案。在体彩店展示的时候非常漂亮，使销

量大幅度增长。最后，顶呱刮销售采用了分散型

网点销售方式，越来越规范。践行责任彩票、承

担着公益责任，安全性得到了保障。”

代销者

四川成都的文华是一名从业数十年的彩

票销售人员，“我记得在几年前，大概下午六点

多，一对情侣来买顶呱刮。当时他们买了一张

面值20元的‘点石成金’。”文姐回忆道，“没过

一会，我就听到他们狂喜，抬头一看，男生把女

生直接抱起来转了一圈，然后一脸兴奋地对我

说，老板我们中了一万。”这样的小故事还有很

多，每遇到这种情况，他们的喜悦也会让我高

兴。

北京体彩代销者王刚入行多年，他回忆

道：“我认识一位购彩者，是个30多岁的年轻

人，每次来也不聊天，就是低头刮彩票，一次就

刮好几包。来了几次，我试着和他聊天。原来这

个年轻人正是上有老下有小的年纪，平时工作

压力很大，每次都用买彩票的方式来排解心中

的压力。但是一玩儿上就控制不住自己，总是

买很多。”了解到这些，他再来的时候，王刚就

主动和他聊天，慢慢成为了好朋友。王刚就给

他讲彩票的由来和彩票的公益性质，同时也给

他讲要理性购彩，让彩票成为生活中正能量的

一部分。“从那以后，我们成为无话不谈的好朋

友，他还是每周都来，每次都会买顶呱刮的彩

票，但是再也不会冲动的一次买很多了。我觉

得这才是彩票的魅力和意义。”

甘肃代销者谈雪莉15年销售顶呱刮的感

受是传播理念的变化。“记得之前有位购彩者

买顶呱刮中奖25万，他用奖金买了一辆汽车。

他是位很理性的用户，不是经常到店刮彩票。

其他购彩者看到他中奖了，都纷纷来买顶呱

刮，买的人越来越多。”为了更好地展示顶呱

刮，谈雪莉就把真票陈列在墙上，让购彩者能

看到真票票样。同时，谈雪莉也会在店里不定

期做买赠活动，刮即开票送大乐透彩票等活

动，吸引更多到店的购彩者。

四川成都杨先生的体彩店开在公交站旁

边，附近有一家妇幼儿童医院。经营体彩店20

多年，看着顶呱刮从上市到逐渐受到市场的欢

迎。杨先生回忆起感触最深的一件事时说：“有

一家3口从公交站下车，来到我的店里问路。他

们看到顶呱刮的彩票就买了12块钱4张，很幸

运的中奖3万元。孩子的父亲说，孩子眼睛出现

问题要去医院看病，治疗费差不多3万块钱，家

里经济条件也不好，中奖的奖金真是及时雨。”

杨先生听了孩子父亲说的话很高兴，并且在日

后也积极推广顶呱刮，把奖券放在购彩者可以

方便挑选的位置，更好地服务用户。

四川代销者雷建销售顶呱刮多年，在他的

店里发生了一件浪漫的事情。雷建回忆说：“之

前店里来了一位男士，买100张2元的大乐透彩

票。我就问他是包红包用吗，他说是后天的婚

礼，想让客人分享自己的幸运。在祝福之后，我

就推荐给他顶呱刮甜蜜蜜的彩票，他一看说好

漂亮。于是我就给他包成了花束，他买了10束

送给伴娘或者朋友，把幸运分享给大家。”雷建

把顶呱刮彩票包装成花束的模样，不仅兼有鲜

花和彩票功能，还传递了幸运、送出了祝福，既

有鲜花的美丽，又有彩票的内涵。

记者

顶呱刮刚上市的2008年，当时还在《新京

报》工作的媒体人王吉英在全国各地采访，看

到了从未见过的一幕，很多人拥进体彩店购买

这款新即开票。王吉英回忆，有一次在山东体

彩店，在一张桌子上十几个人挤在那里看一个

人刮彩票。这个刮彩票的人也显得格外兴奋，

用力刮奖的手上下翻飞，力量很大，甚至带着

桌子都跟着晃悠，十几个人目不转睛盯着这张

票，随着中奖符号的出现，整体发出欢呼声。那

时候，几乎每个体彩店都围着人在刮奥运主题

票，因为这款票的出现让本身已经火热的奥运

氛围更加浓郁，而且也给体彩店里带来了欢乐

氛围。有一个人买，就有好几个人围着看。和很

多其他玩法爱好者孤零零自己玩不同，这种彩

票带来了少见的快乐氛围。

购彩者

浙江购彩者万先生认为顶呱刮是一种有

趣的娱乐方式。日前下班回家的路上，经过彩

票销售点，看见玻璃柜里展示出十多种不同的

即开票，于是万先生决定来买一张。回到家后，

万先生迫不及待地拆开了彩票，结果中了10

元。“我虽然赚回了本金，但那种中奖的激动是

真的满足。可能这就是买彩票的魅力，刺激有

趣。”万先生回忆说，“不过对我而言，中奖并不

是主要目的，重要的是享受购买彩票本身的乐

趣，也期待能够中奖，给自己在生活增添惊喜，

但前提是自己花费的钱要在可以承受的范围

之内。”

吉林市民姜先生和妻子买顶呱刮中奖是

不经意间与惊喜不期而遇。姜先生回忆道“和

妻子路过吉林市昌邑区体彩实体店时，一时兴

起拉着妻子走了进去。我和我爱人都没买过彩

票，晚上吃饭时聊到有同事一直在买体育彩

票，就想着也尝试一下。”姜先生对代销者说清

楚来意后，代销者给他推荐了即刮即兑的顶呱

刮。二人买了100块钱顶呱刮回到家中便迫不

及待地坐下开刮，刮到第2张时，他高兴地对妻

子说刮出来一个100元，“我爱人拿着票细看之

后，发现中的不是100元，而是10万元，当时别

提有多开心了。”
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年顶呱刮 15个人和事

体彩公益金捐助灾区健身器材建设。 本报记者 杨天婴摄

本报记者 赵 萌

顶呱刮15年，有很多的经历者参与其中，

这次专门采访了10位来自全国各地的体彩人，

听一听他们和顶呱刮的故事。

体彩中心管理者

贵州省体育彩票管理中心主任鲁明回忆

道：“原来认识一位销售员，顶呱刮上市之后，

他销售顶呱刮拿全部提成，原来销售其他彩票

是和店里分成的。这个销售员当时用心卖顶呱

刮，每天卖到深夜四五点，第二天上班接着卖。

这个销售员店里的顶呱刮卖得很好。后来他自

己申请了一家体彩店，他是不识字的，通过销

售顶呱刮培养女儿、儿子考上大学，又开了两

家门店，房子也有了。”可以说这位销售员是从

接触即开型彩票以后开始发家致富的，顶呱刮

改变了一家人的命运。

上海市体彩中心业务科负责人陈鹏表示：

“早期发行的即开票，面值比较单一，以2元为

主，票面设计比较简朴、色彩单调。销售主要采

用实物返奖和大奖组规模集中销售方式。从

2008年国家体育总局组织各省市和地区的管理

人员开展研讨会，借鉴国外高端技术的彩票玩

法，给顶呱刮带来三大突破。首先是政策支持，

顶呱刮的面值从原来的2元到后来的5元、10元、

20元，奖金也达到100万元。其次是彩票的文化

属性。票面设计有NBA场景、宝石系列、金融文

化等图案。在体彩店展示的时候非常漂亮，使销

量大幅度增长。最后，顶呱刮销售采用了分散型

网点销售方式，越来越规范。践行责任彩票、承

担着公益责任，安全性得到了保障。”

代销者

四川成都的文华是一名从业数十年的彩

票销售人员，“我记得在几年前，大概下午六点

多，一对情侣来买顶呱刮。当时他们买了一张

面值20元的‘点石成金’。”文姐回忆道，“没过

一会，我就听到他们狂喜，抬头一看，男生把女

生直接抱起来转了一圈，然后一脸兴奋地对我

说，老板我们中了一万。”这样的小故事还有很

多，每遇到这种情况，他们的喜悦也会让我高

兴。

北京体彩代销者王刚入行多年，他回忆

道：“我认识一位购彩者，是个30多岁的年轻

人，每次来也不聊天，就是低头刮彩票，一次就

刮好几包。来了几次，我试着和他聊天。原来这

个年轻人正是上有老下有小的年纪，平时工作

压力很大，每次都用买彩票的方式来排解心中

的压力。但是一玩儿上就控制不住自己，总是

买很多。”了解到这些，他再来的时候，王刚就

主动和他聊天，慢慢成为了好朋友。王刚就给

他讲彩票的由来和彩票的公益性质，同时也给

他讲要理性购彩，让彩票成为生活中正能量的

一部分。“从那以后，我们成为无话不谈的好朋

友，他还是每周都来，每次都会买顶呱刮的彩

票，但是再也不会冲动的一次买很多了。我觉

得这才是彩票的魅力和意义。”

甘肃代销者谈雪莉15年销售顶呱刮的感

受是传播理念的变化。“记得之前有位购彩者

买顶呱刮中奖25万，他用奖金买了一辆汽车。

他是位很理性的用户，不是经常到店刮彩票。

其他购彩者看到他中奖了，都纷纷来买顶呱

刮，买的人越来越多。”为了更好地展示顶呱

刮，谈雪莉就把真票陈列在墙上，让购彩者能

看到真票票样。同时，谈雪莉也会在店里不定

期做买赠活动，刮即开票送大乐透彩票等活

动，吸引更多到店的购彩者。

四川成都杨先生的体彩店开在公交站旁

边，附近有一家妇幼儿童医院。经营体彩店20

多年，看着顶呱刮从上市到逐渐受到市场的欢

迎。杨先生回忆起感触最深的一件事时说：“有

一家3口从公交站下车，来到我的店里问路。他

们看到顶呱刮的彩票就买了12块钱4张，很幸

运的中奖3万元。孩子的父亲说，孩子眼睛出现

问题要去医院看病，治疗费差不多3万块钱，家

里经济条件也不好，中奖的奖金真是及时雨。”

杨先生听了孩子父亲说的话很高兴，并且在日

后也积极推广顶呱刮，把奖券放在购彩者可以

方便挑选的位置，更好地服务用户。

四川代销者雷建销售顶呱刮多年，在他的

店里发生了一件浪漫的事情。雷建回忆说：“之

前店里来了一位男士，买100张2元的大乐透彩

票。我就问他是包红包用吗，他说是后天的婚

礼，想让客人分享自己的幸运。在祝福之后，我

就推荐给他顶呱刮甜蜜蜜的彩票，他一看说好

漂亮。于是我就给他包成了花束，他买了10束

送给伴娘或者朋友，把幸运分享给大家。”雷建

把顶呱刮彩票包装成花束的模样，不仅兼有鲜

花和彩票功能，还传递了幸运、送出了祝福，既

有鲜花的美丽，又有彩票的内涵。

记者

顶呱刮刚上市的2008年，当时还在《新京

报》工作的媒体人王吉英在全国各地采访，看

到了从未见过的一幕，很多人拥进体彩店购买

这款新即开票。王吉英回忆，有一次在山东体

彩店，在一张桌子上十几个人挤在那里看一个

人刮彩票。这个刮彩票的人也显得格外兴奋，

用力刮奖的手上下翻飞，力量很大，甚至带着

桌子都跟着晃悠，十几个人目不转睛盯着这张

票，随着中奖符号的出现，整体发出欢呼声。那

时候，几乎每个体彩店都围着人在刮奥运主题

票，因为这款票的出现让本身已经火热的奥运

氛围更加浓郁，而且也给体彩店里带来了欢乐

氛围。有一个人买，就有好几个人围着看。和很

多其他玩法爱好者孤零零自己玩不同，这种彩

票带来了少见的快乐氛围。

购彩者

浙江购彩者万先生认为顶呱刮是一种有

趣的娱乐方式。日前下班回家的路上，经过彩

票销售点，看见玻璃柜里展示出十多种不同的

即开票，于是万先生决定来买一张。回到家后，

万先生迫不及待地拆开了彩票，结果中了10

元。“我虽然赚回了本金，但那种中奖的激动是

真的满足。可能这就是买彩票的魅力，刺激有

趣。”万先生回忆说，“不过对我而言，中奖并不

是主要目的，重要的是享受购买彩票本身的乐

趣，也期待能够中奖，给自己在生活增添惊喜，

但前提是自己花费的钱要在可以承受的范围

之内。”

吉林市民姜先生和妻子买顶呱刮中奖是

不经意间与惊喜不期而遇。姜先生回忆道“和

妻子路过吉林市昌邑区体彩实体店时，一时兴

起拉着妻子走了进去。我和我爱人都没买过彩

票，晚上吃饭时聊到有同事一直在买体育彩

票，就想着也尝试一下。”姜先生对代销者说清

楚来意后，代销者给他推荐了即刮即兑的顶呱

刮。二人买了100块钱顶呱刮回到家中便迫不

及待地坐下开刮，刮到第2张时，他高兴地对妻

子说刮出来一个100元，“我爱人拿着票细看之

后，发现中的不是100元，而是10万元，当时别

提有多开心了。”

本报记者 赵 萌

顶呱刮15年，有很多的经历者参与其中，

这次专门采访了10位来自全国各地的体彩人，

听一听他们和顶呱刮的故事。

体彩中心管理者

贵州省体育彩票管理中心主任鲁明回忆

道：“原来认识一位销售员，顶呱刮上市之后，

他销售顶呱刮拿全部提成，原来销售其他彩票

是和店里分成的。这个销售员当时用心卖顶呱

刮，每天卖到深夜四五点，第二天上班接着卖。

这个销售员店里的顶呱刮卖得很好。后来他自

己申请了一家体彩店，他是不识字的，通过销

售顶呱刮培养女儿、儿子考上大学，又开了两

家门店，房子也有了。”可以说这位销售员是从

接触即开型彩票以后开始发家致富的，顶呱刮

改变了一家人的命运。

上海市体彩中心业务科负责人陈鹏表示：

“早期发行的即开票，面值比较单一，以2元为

主，票面设计比较简朴、色彩单调。销售主要采

用实物返奖和大奖组规模集中销售方式。从

2008年国家体育总局组织各省市和地区的管理

人员开展研讨会，借鉴国外高端技术的彩票玩

法，给顶呱刮带来三大突破。首先是政策支持，

顶呱刮的面值从原来的2元到后来的5元、10元、

20元，奖金也达到100万元。其次是彩票的文化

属性。票面设计有NBA场景、宝石系列、金融文

化等图案。在体彩店展示的时候非常漂亮，使销

量大幅度增长。最后，顶呱刮销售采用了分散型

网点销售方式，越来越规范。践行责任彩票、承

担着公益责任，安全性得到了保障。”

代销者

四川成都的文华是一名从业数十年的彩

票销售人员，“我记得在几年前，大概下午六点

多，一对情侣来买顶呱刮。当时他们买了一张

面值20元的‘点石成金’。”文姐回忆道，“没过

一会，我就听到他们狂喜，抬头一看，男生把女

生直接抱起来转了一圈，然后一脸兴奋地对我

说，老板我们中了一万。”这样的小故事还有很

多，每遇到这种情况，他们的喜悦也会让我高

兴。

北京体彩代销者王刚入行多年，他回忆

道：“我认识一位购彩者，是个30多岁的年轻

人，每次来也不聊天，就是低头刮彩票，一次就

刮好几包。来了几次，我试着和他聊天。原来这

个年轻人正是上有老下有小的年纪，平时工作

压力很大，每次都用买彩票的方式来排解心中

的压力。但是一玩儿上就控制不住自己，总是

买很多。”了解到这些，他再来的时候，王刚就

主动和他聊天，慢慢成为了好朋友。王刚就给

他讲彩票的由来和彩票的公益性质，同时也给

他讲要理性购彩，让彩票成为生活中正能量的

一部分。“从那以后，我们成为无话不谈的好朋

友，他还是每周都来，每次都会买顶呱刮的彩

票，但是再也不会冲动的一次买很多了。我觉

得这才是彩票的魅力和意义。”

甘肃代销者谈雪莉15年销售顶呱刮的感

受是传播理念的变化。“记得之前有位购彩者

买顶呱刮中奖25万，他用奖金买了一辆汽车。

他是位很理性的用户，不是经常到店刮彩票。

其他购彩者看到他中奖了，都纷纷来买顶呱

刮，买的人越来越多。”为了更好地展示顶呱

刮，谈雪莉就把真票陈列在墙上，让购彩者能

看到真票票样。同时，谈雪莉也会在店里不定

期做买赠活动，刮即开票送大乐透彩票等活

动，吸引更多到店的购彩者。

四川成都杨先生的体彩店开在公交站旁

边，附近有一家妇幼儿童医院。经营体彩店20

多年，看着顶呱刮从上市到逐渐受到市场的欢

迎。杨先生回忆起感触最深的一件事时说：“有

一家3口从公交站下车，来到我的店里问路。他

们看到顶呱刮的彩票就买了12块钱4张，很幸

运的中奖3万元。孩子的父亲说，孩子眼睛出现

问题要去医院看病，治疗费差不多3万块钱，家

里经济条件也不好，中奖的奖金真是及时雨。”

杨先生听了孩子父亲说的话很高兴，并且在日

后也积极推广顶呱刮，把奖券放在购彩者可以

方便挑选的位置，更好地服务用户。

四川代销者雷建销售顶呱刮多年，在他的

店里发生了一件浪漫的事情。雷建回忆说：“之

前店里来了一位男士，买100张2元的大乐透彩

票。我就问他是包红包用吗，他说是后天的婚

礼，想让客人分享自己的幸运。在祝福之后，我

就推荐给他顶呱刮甜蜜蜜的彩票，他一看说好

漂亮。于是我就给他包成了花束，他买了10束

送给伴娘或者朋友，把幸运分享给大家。”雷建

把顶呱刮彩票包装成花束的模样，不仅兼有鲜

花和彩票功能，还传递了幸运、送出了祝福，既

有鲜花的美丽，又有彩票的内涵。

记者

顶呱刮刚上市的2008年，当时还在《新京

报》工作的媒体人王吉英在全国各地采访，看

到了从未见过的一幕，很多人拥进体彩店购买

这款新即开票。王吉英回忆，有一次在山东体

彩店，在一张桌子上十几个人挤在那里看一个

人刮彩票。这个刮彩票的人也显得格外兴奋，

用力刮奖的手上下翻飞，力量很大，甚至带着

桌子都跟着晃悠，十几个人目不转睛盯着这张

票，随着中奖符号的出现，整体发出欢呼声。那

时候，几乎每个体彩店都围着人在刮奥运主题

票，因为这款票的出现让本身已经火热的奥运

氛围更加浓郁，而且也给体彩店里带来了欢乐

氛围。有一个人买，就有好几个人围着看。和很

多其他玩法爱好者孤零零自己玩不同，这种彩

票带来了少见的快乐氛围。

购彩者

浙江购彩者万先生认为顶呱刮是一种有

趣的娱乐方式。日前下班回家的路上，经过彩

票销售点，看见玻璃柜里展示出十多种不同的

即开票，于是万先生决定来买一张。回到家后，

万先生迫不及待地拆开了彩票，结果中了10

元。“我虽然赚回了本金，但那种中奖的激动是

真的满足。可能这就是买彩票的魅力，刺激有

趣。”万先生回忆说，“不过对我而言，中奖并不

是主要目的，重要的是享受购买彩票本身的乐

趣，也期待能够中奖，给自己在生活增添惊喜，

但前提是自己花费的钱要在可以承受的范围

之内。”

吉林市民姜先生和妻子买顶呱刮中奖是

不经意间与惊喜不期而遇。姜先生回忆道“和

妻子路过吉林市昌邑区体彩实体店时，一时兴

起拉着妻子走了进去。我和我爱人都没买过彩

票，晚上吃饭时聊到有同事一直在买体育彩

票，就想着也尝试一下。”姜先生对代销者说清

楚来意后，代销者给他推荐了即刮即兑的顶呱

刮。二人买了100块钱顶呱刮回到家中便迫不

及待地坐下开刮，刮到第2张时，他高兴地对妻

子说刮出来一个100元，“我爱人拿着票细看之

后，发现中的不是100元，而是10万元，当时别

提有多开心了。”

本报记者 赵 萌

顶呱刮15年，有很多的经历者参与其中，

这次专门采访了10位来自全国各地的体彩人，

听一听他们和顶呱刮的故事。

体彩中心管理者

贵州省体育彩票管理中心主任鲁明回忆

道：“原来认识一位销售员，顶呱刮上市之后，

他销售顶呱刮拿全部提成，原来销售其他彩票

是和店里分成的。这个销售员当时用心卖顶呱

刮，每天卖到深夜四五点，第二天上班接着卖。

这个销售员店里的顶呱刮卖得很好。后来他自

己申请了一家体彩店，他是不识字的，通过销

售顶呱刮培养女儿、儿子考上大学，又开了两

家门店，房子也有了。”可以说这位销售员是从

接触即开型彩票以后开始发家致富的，顶呱刮

改变了一家人的命运。

上海市体彩中心业务科负责人陈鹏表示：

“早期发行的即开票，面值比较单一，以2元为

主，票面设计比较简朴、色彩单调。销售主要采

用实物返奖和大奖组规模集中销售方式。从

2008年国家体育总局组织各省市和地区的管理

人员开展研讨会，借鉴国外高端技术的彩票玩

法，给顶呱刮带来三大突破。首先是政策支持，

顶呱刮的面值从原来的2元到后来的5元、10元、

20元，奖金也达到100万元。其次是彩票的文化

属性。票面设计有NBA场景、宝石系列、金融文

化等图案。在体彩店展示的时候非常漂亮，使销

量大幅度增长。最后，顶呱刮销售采用了分散型

网点销售方式，越来越规范。践行责任彩票、承

担着公益责任，安全性得到了保障。”

代销者

四川成都的文华是一名从业数十年的彩

票销售人员，“我记得在几年前，大概下午六点

多，一对情侣来买顶呱刮。当时他们买了一张

面值20元的‘点石成金’。”文姐回忆道，“没过

一会，我就听到他们狂喜，抬头一看，男生把女

生直接抱起来转了一圈，然后一脸兴奋地对我

说，老板我们中了一万。”这样的小故事还有很

多，每遇到这种情况，他们的喜悦也会让我高

兴。

北京体彩代销者王刚入行多年，他回忆

道：“我认识一位购彩者，是个30多岁的年轻

人，每次来也不聊天，就是低头刮彩票，一次就

刮好几包。来了几次，我试着和他聊天。原来这

个年轻人正是上有老下有小的年纪，平时工作

压力很大，每次都用买彩票的方式来排解心中

的压力。但是一玩儿上就控制不住自己，总是

买很多。”了解到这些，他再来的时候，王刚就

主动和他聊天，慢慢成为了好朋友。王刚就给

他讲彩票的由来和彩票的公益性质，同时也给

他讲要理性购彩，让彩票成为生活中正能量的

一部分。“从那以后，我们成为无话不谈的好朋

友，他还是每周都来，每次都会买顶呱刮的彩

票，但是再也不会冲动的一次买很多了。我觉

得这才是彩票的魅力和意义。”

甘肃代销者谈雪莉15年销售顶呱刮的感

受是传播理念的变化。“记得之前有位购彩者

买顶呱刮中奖25万，他用奖金买了一辆汽车。

他是位很理性的用户，不是经常到店刮彩票。

其他购彩者看到他中奖了，都纷纷来买顶呱

刮，买的人越来越多。”为了更好地展示顶呱

刮，谈雪莉就把真票陈列在墙上，让购彩者能

看到真票票样。同时，谈雪莉也会在店里不定

期做买赠活动，刮即开票送大乐透彩票等活

动，吸引更多到店的购彩者。

四川成都杨先生的体彩店开在公交站旁

边，附近有一家妇幼儿童医院。经营体彩店20

多年，看着顶呱刮从上市到逐渐受到市场的欢

迎。杨先生回忆起感触最深的一件事时说：“有

一家3口从公交站下车，来到我的店里问路。他

们看到顶呱刮的彩票就买了12块钱4张，很幸

运的中奖3万元。孩子的父亲说，孩子眼睛出现

问题要去医院看病，治疗费差不多3万块钱，家

里经济条件也不好，中奖的奖金真是及时雨。”

杨先生听了孩子父亲说的话很高兴，并且在日

后也积极推广顶呱刮，把奖券放在购彩者可以

方便挑选的位置，更好地服务用户。

四川代销者雷建销售顶呱刮多年，在他的

店里发生了一件浪漫的事情。雷建回忆说：“之

前店里来了一位男士，买100张2元的大乐透彩

票。我就问他是包红包用吗，他说是后天的婚

礼，想让客人分享自己的幸运。在祝福之后，我

就推荐给他顶呱刮甜蜜蜜的彩票，他一看说好

漂亮。于是我就给他包成了花束，他买了10束

送给伴娘或者朋友，把幸运分享给大家。”雷建

把顶呱刮彩票包装成花束的模样，不仅兼有鲜

花和彩票功能，还传递了幸运、送出了祝福，既

有鲜花的美丽，又有彩票的内涵。

记者

顶呱刮刚上市的2008年，当时还在《新京

报》工作的媒体人王吉英在全国各地采访，看

到了从未见过的一幕，很多人拥进体彩店购买

这款新即开票。王吉英回忆，有一次在山东体

彩店，在一张桌子上十几个人挤在那里看一个

人刮彩票。这个刮彩票的人也显得格外兴奋，

用力刮奖的手上下翻飞，力量很大，甚至带着

桌子都跟着晃悠，十几个人目不转睛盯着这张

票，随着中奖符号的出现，整体发出欢呼声。那

时候，几乎每个体彩店都围着人在刮奥运主题

票，因为这款票的出现让本身已经火热的奥运

氛围更加浓郁，而且也给体彩店里带来了欢乐

氛围。有一个人买，就有好几个人围着看。和很

多其他玩法爱好者孤零零自己玩不同，这种彩

票带来了少见的快乐氛围。

购彩者

浙江购彩者万先生认为顶呱刮是一种有

趣的娱乐方式。日前下班回家的路上，经过彩

票销售点，看见玻璃柜里展示出十多种不同的

即开票，于是万先生决定来买一张。回到家后，

万先生迫不及待地拆开了彩票，结果中了10

元。“我虽然赚回了本金，但那种中奖的激动是

真的满足。可能这就是买彩票的魅力，刺激有

趣。”万先生回忆说，“不过对我而言，中奖并不

是主要目的，重要的是享受购买彩票本身的乐

趣，也期待能够中奖，给自己在生活增添惊喜，

但前提是自己花费的钱要在可以承受的范围

之内。”

吉林市民姜先生和妻子买顶呱刮中奖是

不经意间与惊喜不期而遇。姜先生回忆道“和

妻子路过吉林市昌邑区体彩实体店时，一时兴

起拉着妻子走了进去。我和我爱人都没买过彩

票，晚上吃饭时聊到有同事一直在买体育彩

票，就想着也尝试一下。”姜先生对代销者说清

楚来意后，代销者给他推荐了即刮即兑的顶呱

刮。二人买了100块钱顶呱刮回到家中便迫不

及待地坐下开刮，刮到第2张时，他高兴地对妻

子说刮出来一个100元，“我爱人拿着票细看之

后，发现中的不是100元，而是10万元，当时别

提有多开心了。”

本报记者 赵 萌

顶呱刮15年，有很多的经历者参与其中，

这次专门采访了10位来自全国各地的体彩人，

听一听他们和顶呱刮的故事。

体彩中心管理者

贵州省体育彩票管理中心主任鲁明回忆

道：“原来认识一位销售员，顶呱刮上市之后，

他销售顶呱刮拿全部提成，原来销售其他彩票

是和店里分成的。这个销售员当时用心卖顶呱

刮，每天卖到深夜四五点，第二天上班接着卖。

这个销售员店里的顶呱刮卖得很好。后来他自

己申请了一家体彩店，他是不识字的，通过销

售顶呱刮培养女儿、儿子考上大学，又开了两

家门店，房子也有了。”可以说这位销售员是从

接触即开型彩票以后开始发家致富的，顶呱刮

改变了一家人的命运。

上海市体彩中心业务科负责人陈鹏表示：

“早期发行的即开票，面值比较单一，以2元为

主，票面设计比较简朴、色彩单调。销售主要采

用实物返奖和大奖组规模集中销售方式。从

2008年国家体育总局组织各省市和地区的管理

人员开展研讨会，借鉴国外高端技术的彩票玩

法，给顶呱刮带来三大突破。首先是政策支持，

顶呱刮的面值从原来的2元到后来的5元、10元、

20元，奖金也达到100万元。其次是彩票的文化

属性。票面设计有NBA场景、宝石系列、金融文

化等图案。在体彩店展示的时候非常漂亮，使销

量大幅度增长。最后，顶呱刮销售采用了分散型

网点销售方式，越来越规范。践行责任彩票、承

担着公益责任，安全性得到了保障。”

代销者

四川成都的文华是一名从业数十年的彩

票销售人员，“我记得在几年前，大概下午六点

多，一对情侣来买顶呱刮。当时他们买了一张

面值20元的‘点石成金’。”文姐回忆道，“没过

一会，我就听到他们狂喜，抬头一看，男生把女

生直接抱起来转了一圈，然后一脸兴奋地对我

说，老板我们中了一万。”这样的小故事还有很

多，每遇到这种情况，他们的喜悦也会让我高

兴。

北京体彩代销者王刚入行多年，他回忆

道：“我认识一位购彩者，是个30多岁的年轻

人，每次来也不聊天，就是低头刮彩票，一次就

刮好几包。来了几次，我试着和他聊天。原来这

个年轻人正是上有老下有小的年纪，平时工作

压力很大，每次都用买彩票的方式来排解心中

的压力。但是一玩儿上就控制不住自己，总是

买很多。”了解到这些，他再来的时候，王刚就

主动和他聊天，慢慢成为了好朋友。王刚就给

他讲彩票的由来和彩票的公益性质，同时也给

他讲要理性购彩，让彩票成为生活中正能量的

一部分。“从那以后，我们成为无话不谈的好朋

友，他还是每周都来，每次都会买顶呱刮的彩

票，但是再也不会冲动的一次买很多了。我觉

得这才是彩票的魅力和意义。”

甘肃代销者谈雪莉15年销售顶呱刮的感

受是传播理念的变化。“记得之前有位购彩者

买顶呱刮中奖25万，他用奖金买了一辆汽车。

他是位很理性的用户，不是经常到店刮彩票。

其他购彩者看到他中奖了，都纷纷来买顶呱

刮，买的人越来越多。”为了更好地展示顶呱

刮，谈雪莉就把真票陈列在墙上，让购彩者能

看到真票票样。同时，谈雪莉也会在店里不定

期做买赠活动，刮即开票送大乐透彩票等活

动，吸引更多到店的购彩者。

四川成都杨先生的体彩店开在公交站旁

边，附近有一家妇幼儿童医院。经营体彩店20

多年，看着顶呱刮从上市到逐渐受到市场的欢

迎。杨先生回忆起感触最深的一件事时说：“有

一家3口从公交站下车，来到我的店里问路。他

们看到顶呱刮的彩票就买了12块钱4张，很幸

运的中奖3万元。孩子的父亲说，孩子眼睛出现

问题要去医院看病，治疗费差不多3万块钱，家

里经济条件也不好，中奖的奖金真是及时雨。”

杨先生听了孩子父亲说的话很高兴，并且在日

后也积极推广顶呱刮，把奖券放在购彩者可以

方便挑选的位置，更好地服务用户。

四川代销者雷建销售顶呱刮多年，在他的

店里发生了一件浪漫的事情。雷建回忆说：“之

前店里来了一位男士，买100张2元的大乐透彩

票。我就问他是包红包用吗，他说是后天的婚

礼，想让客人分享自己的幸运。在祝福之后，我

就推荐给他顶呱刮甜蜜蜜的彩票，他一看说好

漂亮。于是我就给他包成了花束，他买了10束

送给伴娘或者朋友，把幸运分享给大家。”雷建

把顶呱刮彩票包装成花束的模样，不仅兼有鲜

花和彩票功能，还传递了幸运、送出了祝福，既

有鲜花的美丽，又有彩票的内涵。

记者

顶呱刮刚上市的2008年，当时还在《新京

报》工作的媒体人王吉英在全国各地采访，看

到了从未见过的一幕，很多人拥进体彩店购买

这款新即开票。王吉英回忆，有一次在山东体

彩店，在一张桌子上十几个人挤在那里看一个

人刮彩票。这个刮彩票的人也显得格外兴奋，

用力刮奖的手上下翻飞，力量很大，甚至带着

桌子都跟着晃悠，十几个人目不转睛盯着这张

票，随着中奖符号的出现，整体发出欢呼声。那

时候，几乎每个体彩店都围着人在刮奥运主题

票，因为这款票的出现让本身已经火热的奥运

氛围更加浓郁，而且也给体彩店里带来了欢乐

氛围。有一个人买，就有好几个人围着看。和很

多其他玩法爱好者孤零零自己玩不同，这种彩

票带来了少见的快乐氛围。

购彩者

浙江购彩者万先生认为顶呱刮是一种有

趣的娱乐方式。日前下班回家的路上，经过彩

票销售点，看见玻璃柜里展示出十多种不同的

即开票，于是万先生决定来买一张。回到家后，

万先生迫不及待地拆开了彩票，结果中了10

元。“我虽然赚回了本金，但那种中奖的激动是

真的满足。可能这就是买彩票的魅力，刺激有

趣。”万先生回忆说，“不过对我而言，中奖并不

是主要目的，重要的是享受购买彩票本身的乐

趣，也期待能够中奖，给自己在生活增添惊喜，

但前提是自己花费的钱要在可以承受的范围

之内。”

吉林市民姜先生和妻子买顶呱刮中奖是

不经意间与惊喜不期而遇。姜先生回忆道“和

妻子路过吉林市昌邑区体彩实体店时，一时兴

起拉着妻子走了进去。我和我爱人都没买过彩

票，晚上吃饭时聊到有同事一直在买体育彩

票，就想着也尝试一下。”姜先生对代销者说清

楚来意后，代销者给他推荐了即刮即兑的顶呱

刮。二人买了100块钱顶呱刮回到家中便迫不

及待地坐下开刮，刮到第2张时，他高兴地对妻

子说刮出来一个100元，“我爱人拿着票细看之

后，发现中的不是100元，而是10万元，当时别

提有多开心了。”

牵手公益·创造奇迹新玩法
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刻画历史·传播文化新载体

传递精神·彰显体育力量新途径

声音·十位亲历者讲述顶呱刮趣味故事

2023年，体彩即开顶呱刮迎来上市15周年。从2008年3月上市到2023年2月，体彩即开票累计销售超过2501亿元,累计筹

集公益金500亿元。近年来，体彩即开票销量增幅明显，跨界合作，新渠道拓展都取得较大成绩。本报特别策划15年来与体彩

即开顶呱刮相关的人和事，让我们重新回忆这15年过往的点滴故事。


